



**Nombre del alumno: Jhair Osmar
Roblero Díaz**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz
Sergio**

**Nombre del trabajo: control de lectura
(origen de la antropología médica)**

Materia: antropología médica II

Grado: segundo semestre

Grupo: b

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Febrero del 2021

Origen de la antropología médica

El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas. Lo que a echo posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten para la curación de las enfermedades. Comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificadas con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. La investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural, por último las prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el mesotoma que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlalaa y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva, la herramienta de la que se valen es el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa en una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcoholo-nutricional. Los

médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboren, la institución a la que pertenezcan o el tipo de práctica, privada o pública y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar el empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. En su investigación histórica, hacen una disección minuciosa para descubrir y analizar las características generales de esta enfermedad, de su análisis. Desde el punto de vista del concepto de empacho como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de los veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultura indígena. Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. Si bien mencionamos que en el tratamiento del empacho han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país. Señalan como antecedente ilustrativo que la organización mundial de la salud refiere que hasta 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbararia para resolver problema comunes de salud. En Cuba esta práctica es frecuente al igual que en México, en gran medida por la riqueza en flora medicinal. De acuerdo con los resultados del estudio referido, más de 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparado, principalmente

como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación, entre las más consumidas están la menta, el orégano, el tilo y la verbena, metabolitos también tienen efectos abortivos y teratogénicos. Son necesarios estudios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también de educación a la población para limitar su empleo durante el embarazo. Sobre la utilidad de la sanguijuela *Hirudo medicinalis* como terapia alternativa disponible en México para el alivio del edema de origen venoso posoperatorio de cirugías reconstructivas, es una aportación sobresaliente en la medicina tradicional alternativa. Se describen las propiedades anticoagulantes y vasodilatadoras de la saliva de la sanguijuela y sus efectos antiagregantes plaquetarios y sobre proteasas específicas, relacionadas con su efecto terapéutico. También se menciona el riesgo potencial de complicaciones, entre las que destaca la infección, describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante la vacunación, su tratamiento y las complicaciones desde la visión de los pacientes y su relación con variables socioestructurales. Llaman la atención que un grupo de destacados médicos que tienen principalmente su práctica médica en un hospital de alta especialidad, oriente su mirada a la representación social de una enfermedad en usuarios de servicios oportunos, seguridad y solidaridad social. Este estudio nos indica que más allá de la relación causal desde una visión de la biología, existe la concepción de la enfermedad desde una perspectiva social.

Bibliografía

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Revista médica del instituto mexicano del seguro social*. Obtenido de historia, antropología y medicina. Disponible: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>